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有校友自全省来，不亦乐乎！学而时聚之，不亦乐乎！盛夏时节，对于大学校园，是阔别的时节，一批学成的莘莘学子步出校门投身社会；又是耕耘的时节，从
高考大熔炉中冲杀而出的考生们，正在用手中的笔，描画未来的人生方向，选定未来的职场。

在这样一个流淌着夏日香气的炽热时节，有这样一个地产群体，他们中有我省房地产界知名学者、教授、财院房地产经营管理专业的创始人和带头人，有师出
同门、烙刻着财院科班出身的印记、如今纵横驰骋在我省房地产开发前沿阵地的董事长、总经理和营销精英，有尚在当今的河南财经政法大学工程管理与房地产学
院就读的在校学生，还有郑州地产行业的业内代表人士，与省会多家媒体记者代表，齐聚在茶香馥郁的品珍行，共叙师生情、同学谊、同业道，共话“河南城市化进程
中的财院地产力量”。

搭建这一话语平台的是河南财经政法大学房地产经济研究所和郑州日报。不同于传统意义上的高峰论坛和座谈会，主办方精心准备的联谊沙龙的形式向让
心与心零距离，大家围坐在一起，对座叙谈，话题是温馨的，心情是温润的，氛围是温和的，谈笑间，关于河南城市化进程、房地产行业发展中的财院地产力量、人才
方阵、群体现象的历史源流、发展历程、共性特征、个性表情、心语心愿，以及面向未来的思考和建言，立体而饱满，生动而鲜活，而其中的主角，当推河南财经政法大
学学科建设办公室主任、房地产经济研究所所长李晓峰教授、博士。

阔步行进在中原经济区、郑州都市区的大道上，总有一股力量让城市飞扬，总有一个方阵让城市增光，总有一种未来让城市溢彩。现在，请让记者以饱蘸敬畏
和感奋之笔墨为财院地产人群像立此存照。

河南财经政法大
学学科建设办公室主
任、房地产经济研究所
所长李晓峰

美景集团总经理
付晶

亚新地产副总裁、
河南中联创房地产开发
有限公司总经理毕海涛

绿地集团中原事业部
营销总监白伊剑
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“问渠哪得清如许，为有源头活水来。”中国的房地
产行业关乎国计民生，既是国民经济的支柱产业，关联
上下游数十个行业的发展，但又是一个年轻的行业，中
国的房地产行业虽然发轫于上个世纪90年代初，但是
真正作为一个行业快速发展，始于1998年国家取消福
利分房，推行货币化的商品房政策。作为一个只有 20
年左右历史的行业，在房地产人才培养方面，远不像其
他行业那样有着丰厚的人才积淀，庞大的人才队伍。
在房地产开发必备的三大资源中，土地、资金和人才都
不可或缺，但是相形之下，房地产人才更为稀缺，更为
紧俏，而人才资源是房地产开发企业的核心竞争力的
重要组成部分，可以说，谁拥有一支杰出而卓越的人才
队伍，谁就拥有房地产企业的未来。

伴随着我省城市化率的加速提升、城市化进程的阔
步前行，我省的房地产行业高歌猛进。但是据不完全统
计，全省目前有6000多家房地产公司，与房地产行业迅
猛发展形成强烈反差的是，房地产人才的培养和建设却
远远滞后于行业发展，房地产专业人才的短缺成为制约
众多房地产企业的瓶颈。每年春节过后，房地产企业的
招聘广告铺天盖地，人才争夺战硝烟弥漫。

人才不会从天降，人才的培养和成长如同树木生
长，需要土壤、阳光、水分，需要辛勤的园丁，更需要有
着前瞻性的人才培养战略、对房地产发展走势、发展前
景有着清醒的预判和智慧的眼光的先行者和决策者。

在我省，提到房地产人才培养的基地和摇篮，首推
河南财经学院；提到财院，自然落脚到始建于 1994 年
的房地产经营管理系和后来的工程管理系以及目前的
工程管理和房地产学院。而 1994 年至 1997 年房地产
经营管理系招收的本科生，正是目前在中原大地房地
产界大显身手、大展鸿图的主力军；提到财院房地产人
才培养的先行者、践行者、代表者，不能不提到李晓峰。

在新闻界和地产界，李晓峰几乎是财院的“代名
词”。无论是媒体记者，还是地产业内，提到财院，人们
第一反应往往是财院有个李晓峰，他的学生遍及全
省。事实上，只要李晓峰每到一家房地产公司，每到一
个地市，每每出席地产方面的活动，台下总会有他的学
生在现场再次聆听他的演讲，仿佛重返大学时光；同
时，但凡提到财院走出来的地产人，包括地产老总、职
业经理人、地产媒体记者，人们第一联想也自然而然与
李晓峰发生关联，关于李晓峰的话题自然展开。

除了李晓峰的嫡系学生，实际上，他还拥有诸如记
者本人这样的众多校外学生。近年来，只要有地产论
坛、讲座和沙龙之类的活动，无一例外地都能听到他那
抑扬顿挫而又条分缕析的演讲，每每让听众折服，因
此，李晓峰也培育出了为数甚众的非嫡系学生。

此次沙龙上，回望自己 20 多年的财院执教生涯，
李晓峰敞开心扉首次坦诚示人，他在主题发言中讲到：

“对于外界盛传的中原房地产‘教父’，我愧不敢当，我
过去、现在、将来都是一名教师。”作为一名教师，1988
年进入财院以来，他最开心最自豪的最有成就感的最
引以为傲的，就是在 1994 年经过他本人的多方努力、
多方奔走，创办了房地产经营管理系，首开了我省房地
产经营管理人才培养的先河。

李晓峰介绍，“1994年国家取消统一分配，原先的

走出大学门便是国家人的金饭碗被打破，各所大学、各
个院系都不得不面对学生走出校门后如何适应社会、
如何自谋职业、如何生存发展的问题。财院房地产经
营管理系的前身是农业经济系，虽然是该系开设有土
地资源管理课程，算是与房地产相关联，但是农业经济
的系名仍然制约学生的就业和谋职。其时郑州房地产
可谓刚刚起步，尚处于原始阶段，只有建业、金成和中
房等寥寥几家企业，房地产的发展前景尚不明晰。但
是我通过对国外房地产发展历程的研究和对沿海地区
房地产市场的发展态势的了解，凭着专业的判断和职
业的敏感，我强烈地预感到未来十年、二十年乃至更长
时间，我国必将迎来城市化率、城市化进程高速增长和
房地产市场蓬勃发展的黄金时期，未来房地产人才必
将备受欢迎，大有用武之地。为了顺应和迎接未来地
产人才培养的方向和趋势，其时作为农经系的副教授、
教研室主任的我，带动其他同事一起，积极向学校建议
将农业经济系改名为房地产经营管理系。当时财政金
融系也以有房地产投资这个专业为理由，欲将房地产
专业纳入其中，但是经过多方调研和论证，特别是我们
形成了一份翔实可行的申请方案后，终于胜出，我省房
地产经营管理本科专业就这样应运而生。”

联谊沙龙会上，忆起 1994 年首届招生的情景，李
晓峰至今仍历历在目，他满怀深情地回忆道，当时不具
备网络录取的条件，都是纸质档案，每一份考生档案他
都如获至宝，用心去看，唯恐遗漏优秀的考生，可以说，
首届学生的名字他都清晰地印在脑海里，夜晚睡觉都
能叫出他们的名字。因此，当这届学生入校后，一一对
上号，那些纸上平直的名字，都活生生地呈现在他面
前。现在看来，当年考取房地产经营管理系的学生，都
是非常幸运的，不仅是财院开办我省首个房地产经营
管理本科专业的原创团队，更重要是，这批学生毕业走
向社会后，适逢我国开始房改，房地产作为一个行业正
式跃入快车道，让这些学生赶上了终生难逢的好时候、

好机遇，一个个如鱼得水、如鸟高飞，成就了一批地产
界的优秀人才。接下来，房地产经营管理系又开班了
三届，从中走出了更多的地产精英，奠定了今天大家所
谈的财院地产方阵的基石。

谈及此，忆及此，李晓峰在发言中将 20 多年的财
院地产教学研究生涯最深刻的体会和感悟归结为三
点：一是感谢这个时代。大家有幸赶上了我国城市化
进程、房地产行业快速发展的大好时机，因此，不管是
他本人，还是就读于财院房地产经营管理系及后来的
工程管理系的昔日学生、今日校友，都应该感谢这个大
好时代，是时代成就了我们，我们理当报效这个时代，
以对时代对客户对城市对土地对产品对客户满怀感恩
之心来贡献一己的心智；二是感谢这个行业。男怕入
错行，女也怕入错行。房地产行业是一个充满机遇和
挑战、极富成就感的行业，不管是今天到会的校友，还
是因故不能到会和远在外地的校友，我想借此机会真
诚地说一句，你们当初选择了房地产这个行业，是明智
的、是无悔的、是值得骄傲的。虽然目前房地产行业正
在经历深度调控，房地产行业也将告别暴利进入平均
利润时代，但是在我国，房地产行业仍然是国民经济的
支柱产业，房地产仍然要保持平稳健康的发展，具体到
我省，城市化率仍处于较低的水平，城市化进程仍有待
提升，特别是郑州要建成千万人口规模的区域性中心
城市，新型城镇化建设方兴未艾，因此，我省的房地产
行业仍然有着巨大的发展前景，仍然有十年乃至更长
的好光景，我和我的校友在这个行业仍将大有可为；第
三 ，是感谢我们的专业。正因为你们当初独具慧眼，
报考和选择了这一专业，并在学校接受了四年的正规
教育，因此，较之其他地产人士，你们在大学四年所受
到的专业教育，你们的知识学养，知识的灌溉，决定了
你们在实践工作中具备了丰厚的专业知识、专业技能，
正是这种专业度，将会助推你们在职场竞争中脱颖而
出，先胜一筹。

筹办此次联谊沙龙之前，记者手头上握
有一份毕业于财院、在我省房地产行业或为
董事长、或为总经理、或担任高管的财院地产
人名单。应该说这是一份不完全的名单。纵
览这一份名单，一张张熟悉的面孔浮现在记
者眼前：90级农业经济系、河南天亮置业有限
公司董事长陈铁民；93级农经，河南广泽置业
有限公司总经理杨凤友；93级农经，郑州豪创
房地产开发公司总经理陈兵；94 级房地产经
营管理系、记者熟悉的有原河南中信中原置
业有限公司副总经理武红军，河南三宸房地
产开发有限公司董事长、在四届房产班毕业
生中最早创业组建房地产开发公司的王新
彬，河南德鑫房地产评估有限公司总经理的
路绪申，北京 21 世纪房地产经纪公司总经理
张四强，上海均瑶集团房地产部营销总监南
金刚。95 级房地产经营管理系，有原布瑞克
房地产副总、现在上海从事文化产业的黄斌，
建业集团品牌中心总经理宋晓鸣以及同为95
级房产、现在昌建地产信阳公司担任高管的
牛晓龙（两人由同学而为夫妻伉俪，在同学中
传为佳话），原大河报大河楼市记者、现任河
南尚地地产顾问有限公司总经理的张尚，喜
结连理、夫妻并肩创建郑州市金世房地产咨
询有限公司，分任总经理、副总经理，该班再
成就一对姻缘的田雨、魏金娥，河南国基建设
集团有限公司营销总监朱辉等等；96 级房地
产管理系中，一个寝室 8 名同学，后来出了 5
位总经理，一位政府官员，两人自己创业。5
名总经理中，领舞郑州南城，操盘 300 多万平
方米的超级大盘橄榄城的亚新地产副总裁、
河南中联创房地产开发有限公司总经理毕海
涛，有将远大理想城的蓝图从手中变为鲜活
现实的永恒集团副总裁、郑州未来远大置业
有限公司总经理的张子玖；有践行建业省域
化战略的建业周口分公司总经理马晓腾、洛
阳分公司总经理薛宝疆、许昌分公司总经理
杨帅令；97级房产管理系中，有建业集团投资
管理中心总经理、掌管建业地市项目投资决
策的徐东旭、建业濮阳分公司总经理杨明耀、

清华园房地产开发有限公司师凯伦、巾帼不
让须眉的河南东方鼎盛地产发展有限有限公
司总经理徐霖；99级工程管理系、现任美景集
团总经理的付晶，后来居上，成为郑州地产界
最年轻的女总经理等等。

记者之所以不厌其烦地列举这些名单，
并非闲笔，意在表明，从1998年财院首届房地
产经营管理系毕业生踏入社会投身地产行业
至今，越来越多的财院人跻身其间。现如今，
财院房地产经营管理系和后来的工程管理系
走出来的财院人春色满园关不住，作为一种
蓬勃生长的强大力量，以方阵的群体形象活
跃在房地产企业、政府部门、新闻媒体，以一
种财院现象引发我们的关注和瞩目。

在中原经济区、郑州都市区经济建设中，
他们是“挑大梁”的扛鼎者、“走前头”的领舞
者、“开大船”的领航者、“擎大旗”的先行者、

“关键在做”的力行者。他们是郑州建设的中
坚，更是郑州发展的力量。显然，对于这种力
量，理当予以特别的观照和审视。作为财院
地产人，他们具有哪些共性特征？他们身上
烙刻着哪些财院的独特印记？他们在学校中
所接受到知识滋养和人格塑造对今后的职业
生涯、事业发展将有哪些支撑和助推？在人
生砥砺、商海弄潮、职场历练多年后，有着哪
些深刻的体验和感悟？对于即将踏出校门的
师弟、师妹们，他们又将以哪些切身体验和现
身说法，给予尚在校园的学子们提供积极建
议和有益的劝诫以及温馨的提醒，让他们从
你们身上吸取经验，少走弯路？对于未来的
职业规划和人生前景，有哪些设计和构想？

联谊沙龙上，针对主持人连珠炮般抛出
的问题，无论是来自当年的农业经济系的“大
师兄”陈铁民、陈兵，还是有幸就读于房地产
经营管理系本科的毕海涛、乔新建、付晶、田
雨、魏金娥夫妇、张尚、苏卫华，虽然年龄各
异，年级有别，职务有异，但是谈到母校，谈到
言传身教、诲人不倦的李老师，他们以各自的
切身体验和人生感受，异口同声地表达了一
个共同的心声：他们之所以在毕业之后各显

身手、各有建树、各有所长，首先归功于有一
个好的专业，正是当初的正确选择，才奠定了
今后人生幸福、事业进取的基石。四年寒窗
苦读，涉猎规划、工程、财务、营销、管理、运营
等专业领域，正是这种对房地产开发、经营、
管理知识的全方位的汲取，才会在今后的工
作实践中不断地激发活水，不断地输送养分，
才能成为一个集合各种知识资源、优质资源
于一体的地产人，如同许家印所言的“知识改
变命运”；其次是归功于一个好的老师。大学
时代，最受学生们欢迎的老师就是李晓峰，他
知识渊博，思维缜密，治学严谨，勇于创新。
作为他的学生，不仅深受知识的滋养，还深受
其人格魅力的熏陶。名师出高徒，作为李晓
峰栽培的学生，大家走出校门后不仅以自己
的丰硕成果向老师献礼，也以经常在报纸上、
学术报告会上、主题论坛上聆听李老师高屋
建瓴、深入浅出的演讲而引以为傲，正是李晓
峰在河南房地产界的频频发出强音，屡屡为
河南地产界代言，学生也分享了不少荣光。

毕海涛是此次联谊沙龙的倡导者和组织
者，对举办此次活动倾注了极大的热情和心
血。在发言中，他以一个亲历者又是一个思
考者的身份，高度概括了关于财院地产力量、
财院地产群像共性特征的一己思考。在他看
来，财院地产人有着鲜明的标记和符号，甚至
有着鲜活的气息。“一是执著，包括本人在内，
不少同学报考房地产经营管理系的原始动
因，不仅仅是跳出农门，远离土地，不再居住
在农村的低矮茅房、土坯房，而是住上自己建
造的高楼大厦。正是这种原始而朴拙的动
因，支撑着我们这些没有雨伞的穷孩子，在雨
天里只能奔跑。踏上工作岗位以后，我们不
管做老板，还是做职业经理人，只要地产这个
行业坚守，就必须具备鲁迅先生所倡导的那
种韧性精神，具备托尔斯泰所称的‘在清水里
泡三次，在雪水里浴三次，在碱水里洗三次’
的坚韧图成。在这样一个竞争激烈、优胜劣
汰、适者生存的行业，只能执著前行，稳健前
行，才能成为真心英雄。二是责任，作为房地

产企业职业经理人，最大的价值就是虽然自
己没有拥有巨额财产，但是却能掌控和支配
巨额资本进行项目运营，这既是职业经理人
的成就感，又是责任所系。守土有责，作为一
个有着企业家精神的职业经理人，只能惶者
生存，只能对结果负责对利润负责。最后，是
低调，本人还有我接触的财院校友，不管是自
己做企业当老板，还是从事营销策划，都有着
高调做事、低调做人的特点，这可能与母校财
院‘经世笃行’的校训有关，‘纸上得来终觉
浅，绝知此事要躬行。’所以我们敏于行讷于
言，多做少说，尤其是我们一直在路上，‘革命
尚未成功，同志仍需努力’，所以没有理由不
低调做人、内敛于心。”

在此次联谊沙龙上，绿地集团中原事业
部营销总监白伊剑、恒大地产河南分公司营
销部经理杨莹等业内人士代表也友情客串到
会致辞。巧合的是，作为我省最早涉足房地
产行业的地产营销人之一，白伊剑坦言自己
1993 年毕业于财院工业经济管理专业，也算
是财院人，遗憾的是与财院房地产本科专业
失之交臂。这些年来，无论是身边的同事，还
是业内的同行，很多都是出自财院校门。在
他看来，财院地产人身上有很多特长和优点
值得他和业内人士学习，比如专业维度、综合
素质、严谨精神、职业素养，这些地产人必备
的素质和品格，在财院地产人身上表现得尤
为彰显。杨莹则在发言中表示，举办此次联
谊沙龙活动，不仅对于财院校友，对于整个郑
州地产行业，都是一件盛事、盛会，希望类似
的活动多多主办，多为行业间的交流搭建平
台。

记者成文之际，远在广州恒大集团、毕业
于 95 级房产本科班的潘永卓，远在上海发展
的黄斌、出差到兰州的朱辉打来电话、发来短
信，对此次联谊沙龙活动的成功举办表示热
烈祝贺，对因故不能到会表示深深的遗憾，同
时寄望各年级的学友，常回母校看看，多给老
师报告佳音和喜讯，多多聚首，最好能建一个
同学会的网站。

群言堂：师出同门 心存感恩

恒大地产河南
分公司营销部经理
杨莹


